

# LA LIBERIA

DIARIO DE LA TARDE



## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.  
Fuera, 3'50 pesetas trimestres,

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.  
NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

## ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.  
No se devuelven originales.

## La Higiene del "Segura,"

La acción fertilizante del Tháder, que manso corre nuestra feraz campiña, en la época en que sus aguas son abundantes, se convierte en mortífera en el periodo del estiaje, en que su caudal decrece hasta el punto de quedar casi seco. Las aguas estancadas se corrompen, convirtiéndose a nuestro río en una charca en que las obas asoman a la superficie, agitándose suavemente como los verde tentáculos de un monstruo fluvia que extendiera sus extrimidades sobre la superficie rizosa.

A las evaporaciones malélicas de esas aguas que no circulan, hay que añadir como agente ineficaz de la atmósfera que rodea a este pueblo, el descuido de los vecinos y el abandono de las autoridades.

Es muy comun en la estación presente ver multitud de lavanderas que ejercen su industria a las orillas del Segura, aumentando la suciedad de las aguas, con el ennegrecido jabón que brota de las ropas lavadas. No es menos frecuente observar numerosos chicuelos y aun hombres, que con el traje de nuestros primeros padres se bañan en río. Los vecinos cuyos edificios se hayan a ambos márgenes del Tháder, tomán a este como desahogo de sus casas, arrojando a él las basuras que producen; y como complemento a este desastroso cuadro de miseria, muchas letrinas desaguan en el Segura, sobre cuyo escasísimo cau-

dal flota el repugnante y maloliente excremento. En una palabra que el Segura durante el verano es un poderoso foco de infección, cuyos jérmes irradia por toda la ciudad, favoreciendo y fomentando el paludismo endémico, y poniéndonos en el peligro de sufrir otras enfermedades epidémicas, terribles por los estragos que causan en los pueblos.

Contra la sequía, nada puede hacerse, pues que depende de causas naturales, imposibles de evitar por la voluntad humana; pero contra la negligencia, el descuido y la desobediencia a las ordenanzas municipales de los vecinos, si que pueden poner coto las autoridades, sino poniendo los correctivos que imerezcan los que no acaten las disposiciones que se dictan en favor de la salud pública.

En Orihuela existe una junta de sanidad, encargada de velar por la salud del pueblo; pero al parecer otros asuntos más trascendentales ocupan su atención, cuando ni se reune ni excita a las autoridades para que pongan los medios que tengan a su alcance, a fin de librarnos del peligro señalado.

El partido conservador no va a servir ni para dictar una disposición encaminada a mejorar las condiciones de salubridad de este pueblo.

## ALREDEDOR DEL MUNDO

### Nuevo torpedero.

El torpedero más rápido conocido

es el nuevo torpedo *Witchaed*, que adquiere una velocidad de 1200 metros por minuto. Esta rapidez extraordinaria es debida a un procedimiento secreto, que determina una expansión enorme del aire comprimido.

La invención de este torpedo está llamada a producir una revolución en el arte de la guerra naval.

Merced a ella aumentará considerablemente el valor extratragico de los submarinos.

### La leche.

¿Saben ustedes qué cantidad de leche absorbe cada año el mundo civilizado? ¡Justamente un millón, trescientos veinticuatro millones, quinientos mil litros! Casi nada.

Este fenomenal consumo se distribulle de la manera siguiente: En primer término, aparecen los Estados Unidos, con la enorme cifra de 305000 toneladas. Después viene Rusia con 174000; Alemania con 160000; Austria con 850.000; Italia 77.200; el Canadá 65.000; los Países Bajos 60.000; Suecia y Noruega 40.000; Francia 10.000. Los demás países, en junto 172.500 toneladas.

### Lujo de los millonarios americanos.

Mr. Henry Smith de Chicago, ha comprado en New-York la casa del difunto millonario Whitang por la suma de 40 millones de francos.

El mobiliario ha costado 10 millones; sólo la alcoba vale un millón de francos: los cubre camas 50.000 francos cada uno.

La instalación de la casa de Mr. Wanderbilt, está valuada en 24 millones de francos. El piano de la sala de conciertos, ha costado 264.000 francos.

La alcoba de Mr. Stephen Marchant ha costado más de cuatro millones de francos: esta es seguramente la alcoba más cara del mundo entero.

Por último, M. Guld, se ha hecho construir un salón de baile que le ha costado la futesa de 13 millones de francos.

## LAS BODAS DEL MAR

Ya acudes a tu cita misteriosa con el inquieto mar, luna constante, y asoma por las playas de Levante, hostia de luz, tu cara milagrosa.

En la onda azul, cuai nacarada rosa, se abre tuseno con pasión de amante, y dibuja un reguero rutilante

tu pié sobre la espuma en que se posa. El agua, como tálamo amoroso, te ofrece sus cristales movedizos, donde tiendes tu cuerpo luminoso; y al ostentar desnuda tus hechizos el mar, en un abrazo tembloroso, columpia el haz de tus flotantes rizos.

Salvador Rueda.

## Vencedor

¡Kindelán se ha salvado!

El valor, la serenidad del hombre han triunfado una vez más de los elementos, pero esta vez varían las circunstancias. Kindelán ha luchado sólo en los aires sin más apoyo que una frágil barquilla de mimbres sostenida en medio del espacio infinito por un globo de seda cubierto de cau-chut, ajitado como una pluma insignificante por el viento. Luego, igualmente sólo, combatido en medio de un mar furioso, azotado por las olas, ha luchado también. ¿Qué impresiones más hondas, más variadas y más desconocidas habrá sentido el audaz aereonauta?

A su vista los horizontes se alejaban vertiginosamente, navegaba suspendido sobre un mar rumuroso, inmenso sin que a su paso se opusieran los islotes que como negros fantasmas parecían

andar en dirección contraria, rompiendo enormes masas de agua. Luego vió Kindelán una tempestad bajo sus plantas. Las nubes que impulsadas por un fuerte viento corrían y se atropellaban en aquel espacio infinito, iluminándose á intervalos con luz irresistible y fugaz, arrojaban de sus senos fuego contra la tierra. ¡Que espectáculo mas maravilloso! ¿Pudo soñar nunca Kindelán con eso? ¡Aquello es magnífico, si se nos admite, sublime!

Nosotros hubiéramos querido afrontar el peligro con el intrépido tripulante del *Maria Teresa*. Vale la pena.

Después el globo descendió y el aeronauta tuvo que despojarse de sus ropas y luchar en otro elemento. ¡Un hombre sólo en aquél mar inmenso y furioso!

Así pasaron muchas horas. El hombre estuvo á punto de desfallecer, pero lo animaba la serenidad y una fé ciega en sus fuerzas.... En este momento supremo, decisivo, apareció un barco inglés.... ¡El bravo Kindelán había triunfado! Cierto que el azar ha llevado al *Maria Teresa* por esos lugares, le ha prestado esos incidentes y ha puesto ante sus ojos espectáculos tan sorprendentes; pero todo el mundo reconoce y nosotros también que Kindelán, desprovisto de valor, de serenidad y de arresto hubiera sucumbido.

Nosotros lo admiramos y queremos que LA IBERIA, este modesto periódico provinciano, sea uno entre los muchos que han felicitado y han rendido sus homenajes más entusiastas al aeronauta triunfante.

Luciano Kawichlanpof.

## CAFÉ COLÓN

Este es el título que definitivamente se pondrá al nuevo café que en la Plaza de la Constitución, va á abrir al público nuestro amigo Juan Rogel.

Por la necesidad de ultimar algunos detalles, el **Café Colón** no se inaugurará hasta mañana.

En la decoración del amplio local no ha intervenido sólo el pintor Sr. Martínez, quien únicamente ha pintado el techo, sinó también los jóvenes cultivadores del arte de Apeles, Estanislao Macia y el Sr. Aledo.

(De la memoria que nuestro estimado amigo el ilustrado mé-

dico de ésta población, D. Justo Lafuente Esquer ha escrito sobre los baños de San Antón, vamos á publicar una descripción que hace de Orihuela, continuando después con un estudio de la orografía, hidrografía, geología y climatología de nuestra ciudad y algunos datos del repetido é importante balneario, en la seguridad de que nuestros lectores leerán con gusto estos escritos.)

## ORIHUELA

Ciudad antiquísima, cuya fundación á muchos caudillos y pueblos atribuida se pierde en la noche de los tiempos fabulosos, se alza Orihuela en la parte Sudoeste de la provincia de Alicante, casi en los linderos de la región murciana y á poca distancia de la costa mediterránea.

Está reclinada en el pétreo regazo del monte San Miguel, en cuya ancha meseta se levanta el Seminario, estando el populoso barrio de San Agustín, que entremezcla sus últimas casas con los jardines y naranjales de la hermosa vega orcelitana, separado del resto de la ciudad por el rio Segura, sobre el cual dos puentes, tendidos á la entrada y salida de la población, ponen en comunicación los arrabales de una y otra ribera.

Orihuela está situada á 33 metros sobre el nivel del mar, y su posición geográfica es de 38°, 30 de latitud y 2°, 49 de longitud del meridiano de Madrid.

Su término municipal se extiende 16 leguas cuadradas, lindando, desde Torreveja hasta las Cuevas de Anaya, cerca de San Pedro de Pinatar, con el mar mediterráneo; desde esta villa hasta Abanilla, en una extensión aproximada de 14 leguas con la provincia de Murcia, y el resto, hasta el punto tomado de partida, con la provincia de Alicante á que pertenece, recorriendo este linde un extensísimo perímetro en el que aparecen enclavadas diversas y pintorescas villas y lugares.

Tan extenso término, que comprende 6.075 hectáreas de regadío y 12.000 de secano, sin contar los montes, está cruzado por los ferrocarriles andaluces, que constan de una vía principal, que vá de Alicante á Murcia y un ramal que se extiende desde Torreveja hasta la estación de Albaterra.

Uniendo también las capitales citadas, hay una carretera de segunda clase que aprovechan un tranvia de vapor de Alicante á Crevillente y varios servicios de coches diligencias; otra carretera va desde Orihuela á Bigastro y San Miguel de Salinas, dividiéndose en este punto en dos ramales, uno que va á Torreveja y otro que va á enlazar, cerca de San Pedro de Pinatar, con la carretera de Balsicas á Torreveja.

Está en construcción la carretera de Orihuela á Almoradí, que habrá de unirse á la que existe desde Torreveja á Crevillente, y en estudio el tranvia de vapor que há de continuar el de Crevillente hasta Murcia.

Sus caminos vecinales y veredas son numerosos, y, aunque malos, sirven para poner en comunicación los pueblos, caseríos y casa de labor diseminados en tan amplio término municipal.

Cuenta además de los dos puentes de la ciudad, con uno de piedra en la huerta y al Poniente de la población, que es del *Molino de la Ciudad*, en donde existe la fábrica de electricidad del mismo nombre, y por el cual consiente su dueño el paso de carruages, y otro de hierro al Levante de la ciudad, el de la vía férrea, por donde se comunican los vecinos de los partidos rurales colindantes.

Distancia de Orihuela de Alicante 53 kilómetros, de Torreveja 44, de Cartagena 69 y de Murcia 24.

Orihuela, en cuyo escudo de armas, cruzado por las barras de Aragón, custodiadas por el simbólico Oriol, ostenta los calificativos de *muy noble, leal y fiel* y el honroso lema, impuesto por Pedro IV, de SEMPER PREVALUIT ENSIS VESTER, es capital de la Diócesis, cabeza de partido judicial de término, residencia de Caja de Reclutas y Batallón de Reserva; tiene estación telegráfica de servicio limitado, Sucursal del Banco de Cartagena, Caja de Ahorros y Socorros de la Sociedad agrícola, Caja de Socorros de Nuestra Señora de Monserrate, Cámara agrícola, Comunidad de Labradores, Casino Orcelitano, Círculo Oriolano y otras instituciones oficiales y particulares.

Su industria se limita á dos fábricas de luz eléctrica, algunas

de aserrar maderas, las de conservar frutas en las temporadas de verano y otras de manufacturas antiguas del país. Es, en cambio, su comercio muy importante por la gran exportación que hace de sus ricos y variados productos agrícolas, que constituyen la más abundosa y principal fuente de la riqueza de la región.

Aunque tiene fuentes públicas instaladas por una empresa particular, su mejor agua potable es la de la fuente de San Francisco, muy fina y de exquisito sabor, la que principalmente usa la mayoría de la población, que cuenta también con excelentes y económicos abastecimientos, particularmente en los frutos de su huerta y campo, superiores sin hipérbole á sus similares de otras regiones, y en las carnes criadas en su vega, estimadísimas en las poblaciones limítrofes por su inmejorable calidad.

Los naturales de Orihuela, por último, aunque de pequeña talla física, como dice Vilanova, la tienen elevadísima en el orden moral, siendo su civismo exajerado para el forastero á quien trata siempre con gran respeto y consideración, lo que, unido á su religiosidad, usos y costumbres morigeradas y dotes singulares de inteligencia y honradez, hace de ellos unos virtuosos y buenos ciudadanos.

## GACETILLAS DEL QUEJOSO

Francisco Marín Pérez se presenta en esta redacción y nos refiere el hecho siguiente:

El domingo último tuvo la mala fortuna de quedarse dormido sobre uno de los bancos de la Glorieta, no siendo advertido por el conserje de este paseo á la hora que cierra las puertas.

Marín se despertó á media noche y al encontrarse allí, sólo con un fresco que le hacía daño, quiso salir para lo cual acercóse á la casilla de los consumos y llamó. En esto llegó un municipal y luego otro.

Este último, usando de las modernísimas formas establecidas en esta ciudad para corregir, la emprendió á bofetadas con Francisco, para que á otra vez no se duerma sin permiso en ningún sitio.

La paliza fué tan bestial, que el otro guardia (hay honrosas excepciones) indignado por la conducta de su compañero quiso prenderle y evitar que pegase al joven que se queja. Pero el iracundo guindilla, se volvió airado y estuvo á punto de venir á las manos con su colega.

Francisco Marín Perez, es forastero, y está poco tiempo en Orihuela ejerciendo su oficio de sillero.

¿Hasta cuando, Sr. Alcalde? Esto pasa ya de castaño obscuro.

¡¡Por el buen nombre de Orihuela!!!

## GACETILLAS POLÍTICAS

De «Heraldo de Alicante»:

Ayer nos decía un amigo nuestro muy avezado en las cosas de la política, que el gobernador civil Sr. Ojeste permanecerá muy pocos días al frente de este gobierno civil, apesar, según se dice, de la protección que indirectamente le dispensa el «apóstol» de la democracia española y verbo del proyecto de Asociaciones Sr. Canalejas.

No sabemos á qué obedecerá el «salto» que el ministro de la Gobernación le prepara al señor Ojeste, por más que algunos conservadores se complazcan en manifestar que la gestión del gobernador durante su paso por esta provincia, ha dejado mucho que desear por todos conceptos.

\*\*\*

En *El Liberal* de Murcia llegado hoy dice nuestro estimado compañero el corresponsal del citado periódico en esta ciudad: «Será cierto?—De rumor público hemos oído, que anteanoche fué cacheado un ilustrado joven, persona formal y honrada, con quien nos unen en la Prensa los lazos del compañerismo.

Si lo que se dice es cierto, protestamos del hecho y llamamos sobre este particular la atención de estas dignas autoridades.»

Pues si que es cierto, caro amigo. El joven cacheado con más precauciones que si hubiese sido un terrorista ruso es un redactor de LA IBERIA. Un joven que en su vida ha intervenido en nada que diera motivo ni sin-

cerara ahora la conducta seguida contra él por un cuerpo de vigilancia en el que hay de todo como en boticas. En cambio donde hay bronca brilla el cuerpo de vigilancia por su ausencia.

¡Ah! al joven cacheado con tantas precauciones ¡no llevaba armas de ninguna clase! porque nunca las ha usado. Digo, si, llevaba unas tijeritas para cortarse las uñas.

Agradecemos al compañero Sarabia la prueba de compañerismo que nos dá y su modo imparcial de juzgar los dilates que están sucediendo.

\*\*\*

Ayer llegó á esta población el Diputado á Cortes por Dolores y exfiscal del Tribunal Supremo. Sr. Ruiz Valarino.

Sobre la estancia del Sr. Ruiz Valarino en esta población, se hacen muchos comentarios por los políticos, algunos de los que se empeñan en ver cierta nubecilla por el horizonte... ¡Y dicen que los muertos no hablan!

¡Hay cada superticioso!

## DOS PAJAROS DE CUENTA

Miguel Trujillo, de Málaga y Manuel Lúcas, de Baza, detuvieron ayer su vuelo en esta ciudad con el propósito de ensayar uno de los procedimientos de su peligrosa industria. Se trata de dos timadores.

Escogieron como víctima á un vecino de Redován.

Con muy buenas razones, invocando los sentimientos religiosos del buen hombre, le propusieron, para poder adquirir cierta parte no despreciable en una herencia de cinco mil duros, que fuese fiador en el negocio poniendo tres mil reales que los aludidos sugetos le garantizaban con su palabra y con documentos privados si se terciaba.

El de Redován, vió el negocio tan claro, que ni tardo ni perezoso fué á casa de los señores Riquelme á pedirles la cantidad, pero estos, más avisados y puestos en antecedentes del negocio, para cerrar el trato, reclamaron la presencia del sargento de los municipales y de los guardias Antonio Abad y Antonio Ferrandez, quienes con las debidas precauciones para que no levantarán el vuelo los pájaros, procu-

raron avistarse con estos y los condujeron á terminar la faena en el amplio y antiguo palacio de la plaza de la Fruta, donde el señor D. Victoriano Corral les proporcionó adecuado alojamiento.

Los sugetos en cuestión no negaron sus propósitos de timar al de Redován, lamentándose de haber dado el golpe en falso.

Felicitemos á los guardias que han prestado tan buen servicio. LA IBERIA aplaude lo bueno y censura lo malo.

## GACETILLAS

### De viaje.

Ha salido para Alicante la distinguida señora Doña Emilia Murphi á quien acompaña su querido hijo y particular amigo nuestro Don Pedro García Murphi.

—Tambien ha salido para la capital de la provincia nuestro respetable amigo D. Abelardo Teruel en compañía de su distinguida señora, padres ambos, de nuestro querido amigo y compañero el director de esta publicación D. José Manuel Teruel.



Seul.—El nuevo ministerio ha recibido orden de reformar la corte coreana.

Se han colocado guardias en los ferrocarriles.

Por las calles patrullan pelotones de soldados.

La policía vigila constantemente.

Grupos de soldados coreanos atacaron siete casas de japoneses, resultando siete heridos.



Mañana se verificará la boda de nuestro estimado amigo D. Manuel García, con la agraciada joven Consuelo Martínez.



Ha fallecido en Alicante el ex alcalde de dicha capital, D. José Cortes de Miras.

¡Descanse en paz!



Dicen de Orán, que en el momento de casarse dos españoles se presentó una denuncia contra el novio, de estar casado en Bullas.

La denuncia, añadía que viven la esposa y seis hijos de ambos.

Llamado el novio ante el procurador de la República, confirmó que en 1880 contrajo matrimonio religioso en Bullas, pero no civil.

Presentó certificado de soltería, librado recientemente por la jurisdicción civil de Bullas.

El novio considera nulo el matrimonio que celebró en España.

El consul español hace gestiones para averiguar la verdad.



El que voten en el Senado los señores Villaurritia y León y Castillo, embajadores de España en Londres y París, respectivamente, ha costado al Estado siete mil francos, importe de los gastos de los viajes de ambos señores.

¡Oh gran Maura! ¡Oh gran Estado el español!



Han sido interrogados algunos ministros sobre el indulto de Nakens, Mata é Ibarra, manifestando aquellos que se halla en tramitación y que muy pronto quedará resuelto dicho asunto por la rapidez con que se lleva.



En Dolores se preparan grandes ferias y fiestas para los días 2, 3 y 4 del próximo Agosto.



Dice nuestro colega «La Huerta» que quisieron atropellar á un redactor de dicho periódico unos músicos de la banda, ofendidos por el juicio que emitió sobre la misma.

¡Muy mal hecho! Nosotros tambien protestamos de los procedimientos empleados por esos músicos con «La Huerta». Esos medios violentos no prueban ni rectifican nada.



He aquí los nombres de los toros que han de estoquear el día 4 del próximo Agosto en la plaza de Alicante, los diestros Minuto, Segura y el que sustituya á Cocherito de Bilbao.

Cañamero, negro bragao; Cara de Rosa, cárdeno; Zancajoso, castaño, ojalao; Peluca, castaño oscuro; Vencedor, jabonero, Zapatero, jabonero claro.

Son seis buenos mozos que prometen dar mucho juego.



Dice «La Huerta» de hoy.

En la Calle de Loaces tambien hubo una bronca entre dos bravos, sacando á relucir armas blancas.

Al contrario de lo que sucedió anteriormente, los municipales brillaron por su ausencia, si que es verdad que luego aparecieron fatigosos y jadeantes...

Siempre fatigosos, siempre jadeantes cuando estaba aquello más tranquilo que el agua... cuando está tranquila.» Vamos á descubrirle el secreto al colega queridísimo.

Los municipales están ocupados en el descubrimiento de una conjuración espantosa, aparatosa y... la mar de salerosa.

¡Ó terror dos toros!

Imprenta de Luis Zezón.—Orihuela.

# Sección de anuncios

## DINERO AL 6 por 100

Se desea colocar cantidades a préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero a interés módico con PAGARE garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

### Abraham Pardines

PROCURADOR Y OFICIAL DEL REGISTRO  
Santiago, 16, Orihuela

## EL QUE NO ANUNCIA

### NO VENDE

El muestrario para empapelar habitaciones más bonitas, más baratas y de más dibujos, lo tiene el Rojo el practicante.

## Agencia de Negocios

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas. Se facilitan dineros al 6 por 100 con hipotecas y a prestamos personales.

Se colocan capitales por el corredor CARLOS CATALA NAVARRO.

SAN CAYETANO 1 ORIHUELA

**SE VENDE** garbanzos desde ocho a doce pesetas los 12 1/2 kilos según clase.

Carbón de carrasca a 6'50 pts. los 50 kilos Pino Carrasco a 6 pts, los 50 kilos, y Caña de Olivo a 1'50 pts. los 50 kilos.

Darán razón en la calle de Rodeo, casa de Ramón Gil, entendido por el «Pajarito.»

Pago al contado.

# Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas y Orihuela

## CAPITAL: PESETAS 10.000.000

- Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de fondos públicos y valores industriales.
- Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el extranjero.
- Giros sobre todas las capitales y principales pueblos de España. Cesión de giros en Libras, Francos, Marcos, etc.
- Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.
- Giros telegráficos. Cartas de crédito.
- Compra y venta de monedas y de billetes extranjeros.
- Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables.
- Depósito en custodia de toda clase de objetos preciosos y valores, sin cobrar premio alguno a sus clientes.
- Apertura de cuentas corrientes.

CAJA DE AHORROS—Las imposiciones en la misma devengan el 3 por 100 de interés anual, acumulables en 30 de Junio y 30 de Diciembre de cada año. Los fondos se reintegran A LA VISTA

# Disponible